
Лучшие промышленники
Виктор Томенко утвердил итоги конкурса на соискание 

премии Губернатора Алтайского края в сфере промыш-
ленности имени Геннадия Саковича. В этом году конкурс 
состоялся в четвертый раз.

Лауреатами конкурса стали профессионалы из Барна-
ула: ведущий инженер-конструктор ООО УК «Алтайский 
завод прецизионных изделий» Алексей Баринов и ведущий 
специалист технического отдела АО «Алтайский приборо-
строительный завод «Ротор» Николай Витченко.

А также из Бийска: советник генерального директора АО 
«Федеральный научно-производственный центр «Алтай» 
Николай Дочилов, ведущий конструктор ОО «СпецКомплект
Поставка» Юрий Кувшинов и декан инженерного спецфа-
культета Бийского технологического института (филиал) 
АлтГТУ Евгений Петров.

Победители получат дипломы и премию в размере 125 ты-
сяч рублей, сообщает региональное Минпромэнерго.

Татьяна ПЕРВОВА

Открывая Алтай
На Алтае впервые проходит международный куль-

турно-образовательный форум для детей и подростков  
«Здравствуй, Россия!». 

В регион приехали соотечественники из разных стран, 
победители творческих конкурсов и олимпиад на знание 
истории и культуры России, а также русского языка. В про-
грамме – познавательные экскурсии, встречи и участие в 
Шукшинском фестивале. Подробности – в ближайших номерах.

Вместо гаджетов
Солонешенский лицей выиграл грант Губернатора Ал-

тайского края на открытие креативного пространства.
В Министерстве образования и науки Алтайского края от-

мечают, что лицей профессионального образования впервые 
принимал участие в конкурсе проектов. На выделенные 300 тыс. 
рублей в здании появится пространство «Место притяжения». 
Оно позволит не только студентам лицея, но и школьникам 
больше общаться, находить новых друзей, повышать комму-
никативные и интеллектуальные способности.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 511-го дня специальной военной 

операции России.
ВС РФ нанесли удар возмездия по объектам, где проходила 

подготовка атаки безэкипажных катеров против России. Все 
цели поражены, сообщили в Минобороны. Также удары были 
нанесены по месту их изготовления на судоремонтном заводе 
в районе Одессы. Российские войска наступают на Купянском 
направлении, продвижение составило до 1,5 км в глубину. 

Украина пыталась атаковать объекты в Крыму с помощью 
28 беспилотников. Они были либо уничтожены, либо подав-
лены. В Евросоюзе обсуждают создание нового механизма 
для выделения помощи Украине на постоянной основе.

Юлия РОМАНОВА
По информации РИА Новости
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Полёт к Луне
20 июля отмечается Меж-
дународный день Луны в до-
полнение к другим памят-
ным космическим дням.

Дата для праздника выбрана в честь годов-
щины первой высадки человека на Луну в 1969 
году в рамках лунной миссии «Аполлон-11».

Кстати, в августе с космодрома «Восточный» 
к естественному спутнику отправится первая 
в современной истории России автоматиче-
ская станция «Луна-25». Ей предстоит провести 
контактные исследования лунного грунта на 
наличие льда.

20 июля Луна будет в растущей фазе. Бар-
наульский планетарий приглашает на свою 
астрономическую площадку, где 26 и 27 июля 
с 21.00 до 23.00 можно будет понаблюдать за 
ней на вечернем небе.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

166    
    
   

За помощью обращались одинокие женщины, 

сомневающиеся в сохранении беременности, 
мамы с маленькими детьми, нуждающиеся во 
временном жилье, женщины в ситуации наси-
лия. Кроме предоставления крова, им помогают 
составить индивидуальный план реабилитации. 
Социальные гостиницы работают в Барнауле, 
Алейске, Бийске, Камне-на-Оби и Рубцовске.
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Ветер южный, 5-10 м/с, порывы до 15-20 м/с. 
На большей части территории  
кратковременные дожди, грозы. 

+26о +31о +26о +28о

В

Ветер юго-западный, ночью 3-8 
м/с, порывы до 14 м/с, днем 5-10 
м/с, порывы до 15-20 м/с. Местами 
кратковременный дождь, гроза, 
днем при грозе сильные дожди.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
порывы до 17 м/с. Переменная 
облачность. Местами кратковре-
менные дожди, грозы.

21 июля

22 июля

Шторм-прогноз, неблагоприятные погодные условия.

день +13о +18о

+27о +32о

ночь
+

день +14о +19о

ночь

+25о +30о

+

  В��ОР��2023 .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняНачалась регистрация
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С 19 июля начинается прием до-
кументов, необходимых для реги-
страции кандидатов на выборах 
губернатора Алтайского края.

В соответствии с календарным планом 
представление в Избирательную комис-
сию Алтайского края листов поддержки 
кандидата с иными документами, необ-
ходимыми для регистрации, начинается 
19 июля и завершится не позднее 29 июля 
(до 18.00).

Прием документов будет осущест-
вляться рабочей группой, отметили в 
региональном Избиркоме.

���� ������
Виктор Томенко первым сдал в избир-

ком пакет документов для регистрации 
кандидатом на выборах губернатора Ал-
тайского края.

Он предоставил 527 подписей муници-
пальных депутатов от разных партий и 
политических сил со всех крупных терри-
торий региона. Многие депутаты, которые 
поддержали Томенко, – представители 
уважаемых профессий: врачи, учителя, 
фермеры, строители, промышленники, 
бизнесмены и многие другие.

По словам главы региона, он хочет как 
можно скорее начать кампанию, чтобы 
рассказать избирателям о своих планах 
по развитию края.

«Меня поддержали депутаты из 69 му-
ниципальных образований. Это предста-
вители разных партий и профессий. Хотел 
бы поблагодарить всех их за поддержку 
меня в качестве кандидата в губернаторы 

Алтайского края. Мной в избирком были 
предоставлены 527 подписей. Собрать их 
было несложно. Мы с депутатами все время 
были на связи. Поэтому особых усилий, 
чтобы еще раз представить им себя, свою 
программу, прилагать не пришлось. Все 
мы друг друга хорошо и давно знаем, вме-
сте проходили сложные времена, вместе 
достигали результатов развития и вместе 
строим планы на будущее», – отметил Вик-
тор Томенко.

�������� � ������ ���������
Подписи продолжают собирать и другие 

кандидаты в губернаторы. Опрошенные 

участники предвыборной гонки рассказа-
ли, что впереди у них больше недели для 
активного сбора подписей. Евгения Боро-
викова («Справедливая Россия – Патриоты 
За Правду»), Сергей Булаев (ЛДПР) и Сергей 
Малинкович («Коммунисты России») сооб-
щили, что работа по сбору подписей у их 
штабов продолжается. Мария Прусакова 
(КПРФ) написала в своем телеграм-канале, 
что ее штаб на 17 июля собрал чуть больше 
300 подписей.

Документы о выдвижении на долж-
ность губернатора Алтайского края в Из-
бирательную комиссию предоставили 
девять кандидатов.

Татьяна ПЕРВОВА

Народу-то, народу! Публика рукопле-
щет, телеоператоры и фотокоры 
сбились с ног в поисках удачных ракур-
сов… Цветы, овации, крики «браво», 
фонтаны огня… По красной дорожке 
у краевого театра драмы проходят 
знаменитости российского масшта-
ба: Ирина Купченко, Борис Галкин, 
Игорь Петренко, Ольга Прокофьева... 
18 июля на Алтае стартовал XXV 
Шукшинский кинофестиваль.

К������ �������
Первыми по красной дорожке прошли дочь 

Василия Макаровича Шукшина – филолог и 
переводчик Екатерина Васильевна Шукшина 
и ее супруг Йенс Зигерт.

Потом – череда известных писателей, ки-
норежиссеров, актеров. Больше всего апло-

дисментов сорвали, конечно, звезды советско-
го кино – Борис Галкин и Ирина Купченко. 
Проход по красной дорожке завершился 
фотографированием гостей Шукшинского 
кинофестиваля с губернатором Алтайского 
края и деятелями культуры региона.

Затем все отправились внутрь театра дра-
мы для просмотра концертной программы. 
Первым на сцену вышел губернатор Виктор 
Томенко. Он поблагодарил всех за участие 
и внимание к фестивалю, поприветствовал 
почетных гостей.

– Василий Макарович очень точно описал в 
своих произведениях нашу землю – сильных, 
трудолюбивых, надежных людей. С удоволь-
ствием пересматриваю его фильмы, перечи-
тываю книги. Смеюсь вместе с шукшинскими 
героями, сопереживаю им. И, конечно, узнаю 
в них где-то себя, где-то – своих близких, – 
сказал Виктор Томенко.

(Окончание на 4 стр.)

Ирина Купченко. На красной дорожке – Борис Галкин.

Фото с губернатором Виктором Томенко.
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СПРАВКА
В 2022 году АО «Алтай-При-
город» пополнилось 30 пасса-
жирскими вагонами. В теку-
щем году в рейс вышел новый 
электропоезд. Маршрутная 
сеть включает 160 остано-
вочных пунктов, расположен-
ных в 9 городах и 23 районах 
Алтайского края.

Программа социальной догазификации, которая действует 
в крае, помогает жителям льготных категорий полу-
чить голубое топливо без особой нагрузки для семейного 
бюджета. Субсидия до 100 тысяч рублей, которую выде-
ляет Министерство социальной защиты края, – востре-
бованная и существенная мера поддержки. Журналисты 
«АП» убедились в этом, пообщавшись с теми, кто уже ею 
воспользовался.

«Ждё�м с нётёрпёниём!»
Многодетная семья Евгения и 

Елены Постанчук из Белоярска уже 
включилась в проект догазифика-
ции. Хотя их дом будет подключен 
к сетям только в следующем году, но 
скоро уже сотрудники газораспреде-
лительной организации начнут уста-
навливать оборудование и осталь-
ное будет только делом техники… 
Супруги Постанчук воспитывают 
троих детей, мама пока не трудоу-
строена, папа – индивидуальный 
предприниматель. Без субсидии, как 
признаются супруги, им было бы 
очень сложно оплатить все расходы 
по газификации дома.

– Нам выделили 93 тысячи рублей, 
– рассказывает Елена. – Это большая 
сумма. Сами мы вряд ли бы столько 
накопили, пришлось бы брать кре-
дит, скорее всего. А так, получает-
ся, мы получим газ и не придется 
влезать в долги. У моей подруги в 
доме он уже есть, и я знаю, как это 
удобно. Не нужно таскать тяжелый 
баллон, постоянно есть горячая вода. 
Да и посчитали мы с мужем, сколько 
тратим на уголь да дрова, и поняли, 
что с газом и отопление зимой нам 
гораздо дешевле будет обходиться… 
Сейчас мы прямо ждем, когда же 
начнутся работы.

О том, что можно получить 
субсидию на газификацию дома, 
супруги Постанчук узнали от со-
трудников социальной защиты на-
селения и газораспределительной 
организации. Они рассказали, что 
многодетные семьи могут рассчи-
тывать на субсидию. Евгений и Еле-

на Постанчук заключили договор 
с Газпромом, собрали все необхо-
димые документы и отвезли их в 
соцзащиту. Сейчас уже половина 
суммы – на проектно-монтажные 
работы – перечислена, остальное 
поступит на счет газораспредели-
тельной организации после того, 
как все уже будет сделано.

Одинаково тёпло  
на всёх 180 «квадратах»
А вот супруги Роман и Татьяна 

Романчук из Новоалтайска, воспи-
тывающие двоих сыновей, уже не-
сколько месяцев пользуются газом в 
своем большом доме. По их словам, 
приобрели это жилье – 180 «квадра-
тов» – после того, как продали свою 
однокомнатную квартиру. Решили, 
что растить детей лучше в доме на 
земле. К тому же Роман занимается 
столярными работами, оборудовал 
мастерскую в подвале. Газ Романчуки 
провели, также воспользовавшись 
субсидией от соцзащиты.

– Газ у нас появился 15 декабря, с 
16-го уже я смогла оценить, насколь-
ко стало проще и удобнее в быту, – 
делится впечатлениями Татьяна. – 
Раньше топили печку, она в подвале, 
старенькая была, то топится, то не 
очень. Закупали дрова, уголь. Это 
нужно привезти, сложить. Сейчас, 
конечно, гораздо лучше стало: и эко-
номически выгоднее, и дома чище. 
С газом плюсом горячая вода.

Семья Романчук получила суб-
сидию как малобеспеченная. Если 
летом доход у Романа – он индивиду-
альный предприниматель – выше, 

то зимой возникают сложности с 
заказами. Вот по году и получилось, 
что на семью из четырех человек 
заработки не обеспечили прожиточ-
ного минимума. Так что субсидия 
96 тысяч рублей, как потребовалось 
по смете, которую составили в газо-
распределительной организации, 
стала существенной поддержкой.

Кто имёёт право
Как рассказала «АП» заместитель 

начальника Управления соцзащиты 
населения по Новоалтайску Нина 
Кудрина, мера социальной помощи 
в виде догазификации особенно вос-
требована там, где частично уже 
есть газ. Ее получает то население, 
которое не имеет возможности та-
кие работы провести за свой счет. 
Рассчитывать на субсидию могут 

многодетные семьи без учета дохо-
дов, малоимущие. Также к льготным 
категориям относятся ветераны бо-
евых действий, участники Великой 
Отечественной войны, те, чьи семьи 
участвуют в специальной военной 
операции.

Чтобы воспользоваться выплатой, 
необходимо обратиться в управление 
соцзащиты по месту жительства и 
получить уведомление, подтвержда-
ющее льготный статус, который дает 
право на получение материальной 
помощи. После оформления договора 
с газораспределительной органи-
зацией средства направляются на-
прямую туда согласно составленной 
смете.

– Очередности не существует, 
– говорит Нина Кудрина. – Люди 
обращаются с заявлениями, мы 
определяем льготную категорию, 

просчитываем доход. Эта льгота – 
субсидия на догазификацию – ста-
ла предоставляться недавно. Ранее 
выплачивалась лишь компенсация 
тем, кто уже за свой счет провел газ.

Федеральным бюджетом пред-
усмотрено 218 миллионов рублей на 
финансирование программы соци-
альной догазификации в Алтайском 
крае, кроме того, еще 150 миллионов 
рублей на эти цели направлено из 
регионального бюджета. Так что 
ресурсы здесь есть.

Кроме того, те льготники, которые 
подключили газ за свой счет, могут 
обратиться за компенсацией расхо-
дов в виде матпомощи, которая идет 
за счет краевого бюджета. С 2021 года 
такую поддержку получили 1146 че-
ловек. На это ушло 46,6 миллиона 
рублей.

Тамара ЛОГИНОВА

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  АКТУАЛЬНО .

  НОВОСТИ .

Путепровод и парк
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
ознакомился с тем, как идут работы на двух 
городских объектах в Заринске: как ремонтиру-
ют путепровод через железнодорожные пути 
на улице Зелёной и как реконструируют парк 
«Прометей». Также глава региона пообщался с 
застройщиками, проверил качество и график 
выполнения работ, осмотрел эскизные проекты.

На реконструкцию путепровода потратят 67 млн рублей, 
объект сдадут в эксплуатацию к концу октября.

«На путепроводе перенесут инфраструктуру и организуют 
современное освещение. Работы позволят серьезно облегчить 
ситуацию с пробками. Кроме того, получим путепровод, 
о состоянии которого, надеюсь, не придется беспокоиться 
в ближайшие годы», – отметил Виктор Томенко.

Проект реализуют за счет инфраструктурного бюджетного 
кредита. По оценке губернатора, это удобный механизм, ко-
торый используют региональные власти, чтобы приводить 
в порядок дороги в крае.

«Ежегодно обновляем по 800 километров. Объем таких 
кредитов, который получил регион на 2022–2024 годы, – 
12,3 млрд рублей», – напомнил Виктор Томенко.

Кроме Заринска, в регионе реализуют еще ряд проектов 
с путепроводами.

«В Бийске это коммунальный мост, а в Барнауле – объездная 
дорога с транспортной развязкой на пересечении со Змеи-
ногорским и Южным трактами, а также реконструкция 
моста по проспекту Ленина через железнодорожные пути», 
– пояснил губернатор края.

Парк «Прометей» площадью больше 5 гектаров создается в 
Заринске на месте пустыря с заправкой и парковкой. Объект 
победил во Всероссийском конкурсе проектов создания ком-
фортной городской среды и получил федеральную поддержку.

«Жители города активно участвовали во всероссийском 
онлайн-голосовании по созданию комфортной городской 
среды и выбрали именно этот проект. За последние 5 лет 
реализации нацпроекта мы благоустроили более тысячи 
дворов и 243 общественных пространства, среди которых 
парки, скверы, набережные», – рассказал Виктор Томенко.

Помимо мест для отдыха и занятий спортом, детских пло-
щадок, в парке «Прометей» появится арт-объект: площадка с 
решетчатым покрытием и огненно-рыжей подсветкой – за-
рисовка на тему тушения кокса. Это отсылка к крупнейше-
му и градообразующему для Заринска металлургическому 
предприятию «Алтай-Кокс». Будет также установлена сцена 
для выступления коллективов, а искусственные холмы за-
щитят парк от ветра.

Никита ИВАНОВ

Линия жизни  
на ладони города

17 июля в Барнауле приступили к созданию «Исторической 
линии». Она представляет собой двухкилометровый экс-
курсионный маршрут, который проведет жителей и гостей 
города по главным достопримечательностям.

Рабочие уже установили первые информационные конструк-
ции и наносят на тротуар красную линию. Начинаться она будет 
от универмага торгового дома «Д.Н. Сухов и сыновья» и пройдет 
через основные историко-культурные объекты Барнаула. На 
всем пути планируют разместить 21 табличку.

Также для участников экскурсии запишут бесплатный 
аудиогид, для прослушивания которого потребуется около 
часа. С его помощью туристы смогут пройти по маршруту и 
самостоятельно познакомиться с историей, архитектурой и 
достопримечательностями краевой столицы, а также узнать 
о людях, основавших город.

Непростая территория
17 июля в управлении бийской полиции начальник 

Главного управления МВД России по Алтайскому краю гене-
рал-лейтенант Андрей Подолян представил личному составу 
нового руководителя Межмуниципального управления МВД 
России «Бийское». В соответствии с приказом на должность 
назначен подполковник Сергей Еганян.

Сергей Овикович родился 28 октября 1986 года в селе Перво-
каменка Третьяковского района. Служит в органах с 2004 года. 
После окончания БЮИ работал оперуполномоченным отделения 
уголовного розыска в Третьяковском районе.

С 2011 по 2016 год проходил службу по этому же направле-
нию в МО МВД России «Змеиногорский», где в 2016 году занял 
должность заместителя начальника полиции по оперативной 
работе. В дальнейшем стал начальником полиции. Имеет ве-
домственные награды.

«На мой взгляд, очень непростая территория. У меня не было 
никаких сомнений. На сегодняшний день я, кроме этого руко-
водителя, никакого здесь не вижу», – заявил Андрей Подолян, 
представляя нового руководителя бийским властям.

«Одёжка» для дорог
В Барнауле заменили асфальтовое покрытие на улице Пу-

тейской. Небольшая дорога стала очень популярной у горожан 
после перекрытия моста на Новом рынке.

В мэрии отметили, что из-за большого потока машин асфальт 
быстро пришел в негодность. Площадь отреставрированного участка 
от улицы Юрина до дома № 37 составляет 2640 кв. м.

Никита ИВАНОВ

Все, кто имеет отношение к 
пригородным поездам, в ны-
нешнем июле получают по-
здравления с 20-летием своей 
организации. Есть среди этих 
специалистов и те, кто тру-
дится еще с 80-х годов, и те, 
кто создал за время работы 
многодетные семьи.

«Смёна нё подвёдё�т»
Любовь Бессонова в компании 

«Алтай-Пригород» работает сейчас 
бухгалтером.

– На железную дорогу я пришла 
в 1985 году, – уточнила Любовь Вла-
димировна. – За все минувшие годы 
сделала для себя такой вывод: дорога 
– железная, а люди – золотые.

В следующем году она собирается 
на заслуженный отдых.

– У меня нет никаких сомнений, 
что молодежь справится сейчас с 
любым объемом растущих задач, – 
уверена она. – Меняются времена, 
меняются требования в профессии. 
Но молодая смена не подведет просто 
потому, что это уже другое поколение. 

Интёрёсы пассажиров
Если раньше традиционно счи-

тали электричку в большей степе-
ни транспортом для дачников, то 
с введением новых, более дальних 
маршрутов пассажиры, конечно, со-
всем изменились. В именных элек-
тричках, таких как «Калина крас-
ная», «Восток», или в совсем новой, 
на Славгород, сервис не сравнить с 
прежним. Пассажиры со стажем все 
меньше помнят про старые рижские 
вагоны с деревянными сиденьями.

– А начинали диалог с нашими 
очень разными пассажирами, чтобы 
узнать их пожелания и жалобы, про-
сто ставя столы на привокзальной 
площади, – вспоминает Любовь Бес-
сонова. – По итогам такого общения 
и выстраивали свою работу.

К вводу в 2009 году маршрута от 
Барнаула до Бийска на фирменной «Ка-
лине красной» пришли в компании 
«Алтай-Пригород» тоже путем проб и 
ошибок. В 2005 году на Западно-Си-
бирскую железную дорогу поступило 
несколько рельсовых автобусов про-
изводства «Метровагонмаш». Такое 
название придумали для поездов с 
одним вагоном. Их попробовали за-
пустить и на направление Барнаул – 

Бийск. Первый блин оказался комом. 
Рельсовые автобусы (они назывались 
РА1) оказались не очень надежными. 
Это показала самая первая зима, когда 
они стали ломаться. Поэтому прихо-
дилось отменять внепланово рейсы. 
Комфорт в тех автобусах тоже был 
условный из-за жестких пригород-
ных сидений («3-й класс»). При этом 
туалет на маршруте продолжитель-
ностью 3 часа отсутствовал. В итоге 
РА1 использовали в крае меньше года 
и передали их на другие дороги.

С «Калины красной» наступила 
совсем новая эпоха. Поезд стал ухо-
дить из Барнаула около 8 утра и до-

езжал до Бийска за 2 часа 50 минут, 
делая в пути шесть промежуточных 
остановок. Обратно из Бийска поезд 
отправлялся около 18 часов (в раз-
ное время график менялся). Такая 
логистика позволила добираться 
в Барнаул как раз в самое удобное 
время, чтобы успеть еще и поужи-
нать, и подготовиться к следующему 
дню. Вдохновителям идеи с опорой 
на пожелания пассажиров удалось 
захватить в направлении наукограда 
утренний пик пассажиропотока, а в 
обратном направлении – вечерний. 
Хотя по времени в пути новый по-
езд немного проигрывал автотран-

спорту, но в непогоду выигрывал 
надежностью и безопасностью. В ус-
ловиях суровой сибирской зимы, 
когда междугородные трассы часто 
перекрывают на сутки и больше, 
всепогодный поезд стал надежным 
другом в пути.

О востребованности маршрута к 
наукограду и обратно в краевой центр 
свидетельствует и ввод в 2010 году 
нового поезда с названием «Восток» 
(в честь космического корабля нашего 
земляка Германа Титова).

А уж ввод в конце прошлого года 
маршрута до Славгорода показал, что 
у электричек с дальними направле-

ниями большое будущее. Не зря ведь 
гендиректор компании Владимир 
Устинов заверил на юбилейном со-
брании коллектива:

– Мы еще и до Новосибирска за-
пустим поезд!

Свои�  стиль
Любовь Бессонова отмечает, что все 

годы работы в компании к новым ра-
ботникам были особые требования:

– Где бы кто ни работал, будь то 
Штабка или Голуха, а понятно, что 
по нашим коллегам судили обо всей 
компании. Поэтому пассажирам они 
должны были донести общий наш, 
свой стиль, быт, культуру. Этому 
всегда уделялось большое внимание. 
И даже пассажиров у нас стараются 
не называть словом «клиент»!

Сёмья и работа
Работа на железной дороге зача-

стую ведет к созданию семей. На-
пример, старший кассир участка на 
станции Алтайская Наталья Галан-
ская с мужем Вячеславом за 18 лет 
своего брака стали родителями пяти 
сыновей и лапочки-дочки Златы.

– Я пришла на железную дорогу в 
18 лет. За такие же прошедшие годы 
кто-то давно определяет для себя, что 
важнее – карьера или семья. Годы ра-
боты в «Алтай-Пригороде» принесли 
мне свои плоды. Секрет успехов в 
работе и  семье в том, что просто надо 
любить все то, что тебя окружает. Не 
только семья, но и работа важна. Она 
делает человека более подготовлен-
ным, и дальше он сам уже растет в 
том направлении, которое ближе. 
Если захотите, то будете хорошим 
профессионалом и семьянином.

Евгений ПЛАТУНОВ,  
фото автора  

и Олега БОГДАНОВА 

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

Дорога как судьба

И семейный бюджет не пострадает

В дальнюю дорогу – с комфортом.

Кабина – как в самолете.

Любовь Бессонова –  
ветеран отраслевой компании.

Татьяна Романчук: «Эту зиму мы уже были с газом».Супруги Постанчук воспользовались субсидией.

  СТАТИСТИКА .

Июнь 2023 г. к Январь – июнь 
2023 г. к ян-

варю – июню 
2022 г.

маю 
2023 г.

декабрю 
2022 г.

июню 
2022 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

100,9 103,2 103,1 105,4

Продоволь-
ственные 
товары 

101,2 102,8 99,7 102,7

Непродоволь-
ственные 
товары 

100,3 102 101,6 104,1

Услуги 101,4 106 112,5 112,7

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за июнь 2023 года

в процентах 
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  ЗАБОТА .

  КРАТКО .

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .  КРИМИНАЛ .

Таможня отдаёт добро
Впервые Алтайская 
таможня передала 
органам социальной 
защиты 905 пар дет-
ской и взрослой обуви, 
задержанной при неза-
конном ввозе в Россию, 
а также изъятой из 
торгового оборота при 
контроле внутреннего 
рынка.

Прежде чем попасть в 
Центр социального обслу-
живания населения Локтев-
ского района, партия обуви 
прошла ряд долгих процедур. 
Взаимодействовали несколько 
структур.

– Мы направили в Локтев-
ский районный суд исковые 
заявления о признании бес-
хозным данного имущества 
и обращении его в федераль-
ную собственность. Они 
были рассмотрены судом и 
удовлетворены, – рассказал 
Рубцовский транспортный 
прокурор Матвей Романович.

И. о. начальника Алтай-
ской таможни Роман Пальчак 
пояснил, что после решения 
суда, а также получения экс-
пертиз, подтверждающих без-
опасность и качество товара, 
руководством Федеральной 
таможенной службы России 

было принято решение о пе-
редаче этой обуви на сумму 
1 млн 460 тыс. рублей в соци-
альные учреждения.

17 июля и. о. директора Ком-
плексного центра социально-
го обслуживания населения 
Локтевского района Екатерина 
Гилёва приняла коробки с туф-
лями, кроссовками, босонож-
ками, зимней обувью.

– Это очень своевременная 
помощь, – отметила она. – На-
чинается период подготовки 
детей к школе, и мы раздадим 
обувь по ведомости нужда-
ющимся людям, в первую 
очередь тем, кто находится 
у нас на обслуживании. Часть 
ее отправим в социальные 
учреждения Локтевского 
района и за его пределы. 
Такая помощь необходима, 
потому что вещи, тем более 
новые, очень востребованы. 
Обычно в центр поступают 
уже бывшие в употреблении.

Ежегодно на территории 
Алтайского края сотрудники 
таможни задерживают авто-
мобили, перевозящие товары 
с нарушением требований 
закона. Но такая передача 
товара происходит впервые. 
Наверняка данная практика 
будет продолжена.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото пресс-службы
Алтайской таможни)

Сельчане, подключайтесь!
В России проходит голосование за населенные пункты, в ко-

торых в следующем году появятся современная сотовая связь 
и мобильный Интернет 4G. В нем участвуют поселки и деревни 
с населением от 100 до 500 человек.

По итогам голосования в 2024 году Интернет подключат в 28 населен-
ных пунктах Алтайского края, сообщили в региональном Минцифры.

До 13 августа на портале госуслуг могут проголосовать те, у кого 
там есть подтвержденная учетная запись. До 10 сентября можно 
направить письмо через «Почту России» на адрес Минцифры России: 
123112, Москва, Пресненская набережная, 10, строение 2. В нем не-
обходимо указать фамилию, имя и отчество, адрес регистрации и 
выбранный населенный пункт.

Список победивших населенных пунктов появится на портале 
госуслуг 18 декабря.

Готов к труду и обороне?
22 июля в Барнауле на стадионе «Лабиринт» (улица Юрина, 

197) пройдет фестиваль Всероссийского физкультурно-спор-
тивного комплекса ГТО «Сила России».

В соревнованиях могут принять участие все желающие в возрасте 
от шести лет. Их ждут испытания комплекса ГТО на силу, ловкость, 
гибкость, упражнения, демонстрирующие туристические навыки.

В городской мэрии уточнили, что для участия нужно направить 
заявку на почту gtobuh@gmail.com в Центр тестирования ГТО или 
подать ее в печатном виде (улица Молодёжная, 2).

Фестиваль стартует в 9 утра.
Ксения ШИРЯЕВА

Протянут свет
Власти Барнаула ищут подрядчика для обустройства линий 

наружного освещения городских улиц. Общая протяженность 
новой сети составит почти 6,5 километра.

Всего освещение появится на 10 участках. В частности, фонарями 
обзаведутся семь дорог микрорайона Авиатор: улицы Алтайская, 
Театральная, Августовская (на двух участках), Тверская, Зеркаль-
ная, Дружбы и Московская.

Новое освещение проведут на улице Чернышевского от про-
спекта Комсомольского до улицы Промышленной и на улице 
Сахалинской в поселке Центральном.

Начальная максимальная цена закупки составляет 14 млн ру-
блей. Срок выполнения работ – до 27 октября 2023 года.

Никита ИВАНОВ

Прокормим всех
Экспорт зерна из Алтайского края за 2022/2023 

сельскохозяйственный год, закончившийся в 
июне, вырос на 18% и превысил 2 млн тонн. За 
пять лет отгрузка за рубеж увеличилась в 6 раз, 
рассказала ТАСС директор Алтайского филиала 
Центра оценки качества зерна Мария Шостак.

В настоящее время регион находится на первом 
месте по поставкам семян подсолнечника, крупы 
гречневой и гречихи, крупы гороха, хлопьев ов-
сяных, крупы манной и ржаной муки. Кроме того, 
Алтайский край входит в тройку лидеров России по 
экспорту пшеницы, семян льна, муки пшеничной, 
чечевицы, соевого жмыха, ржи и крупы ячменной.

По мнению Марии Шостак, Алтайский край обла-
дает огромным зерновым потенциалом. Продукция 
региона востребована не только в стране, но и за 
рубежом – необходимо доносить это до производи-
телей и переработчиков.

Также Шостак заявила, что в Алтайском крае по-
явится первый российский цифровой сервис для 
анализа экспорта зерна. С 3 июля подача заявления в 

электронной форме на выдачу фитосанитарного сер-
тификата осуществляется через сервис на платформе 
«Мой экспорт». В течение июля для пользователей 
системы пройдут обучающие и консультационные 
онлайн-семинары.

Сто чёрно-пёстрых
бурёнок

Хозяйство «Золотая осень» из Алейского рай-
она почти вдвое перевыполнило план по реа-
лизации племенного молодняка. В 2023 году 
уже продано 100 голов черно-пестрой породы 
крупного рогатого скота, сообщает Минсельхоз 
Алтайского края.

В частности, с начала года хозяйство реализовало 
две партии нетелей предприятию «Тог-Алтай» Троиц-
кого района. В общей сложности это 60 голов.

Еще 40 голов алейского племрепродуктора про-
дали молочной ферме «Система» из Топчихинского 
района.

Герман КИТИН

«Бери, Боже,
что мне негоже»

Тысячи тонн самого разнообразного гума-
нитарного груза отправляет ежедневно 
наш регион в зону СВО. От чистых душ его 
жителей. Не все, конечно, включаются. 
Многие в сторонке сидят, пока сидится. 
Однако есть кое-что похуже, чем хата, 
которая с краю.

Знаю, как неистовы в своем желании помочь парням 
на передовой их мамы и папы, невесты и жены, сестры 
и братья, коих время объединило в один огромный 
волонтерский отряд. На перманентный негатив в свой 
адрес – мол, когда вы уже уйметесь, попрошайки! – они 
давно перестали обращать внимание. Не до того им. Ведь 
завтра – очередная погрузка. И надо ничего не забыть и 
машины успеть заправить. Или вот как сейчас, когда я 
строчу очередной «Ракурс», волонтеры в одной из групп 
подсчитывают, сколько порций сухих супов для воинов 
выйдет из сублимированных ими 3 тысяч тонн овощей.

Некогда отвечать на хамство, откровенное или заву-
алированное – такое тоже бывает. Как оно выглядит?
А по-разному. Например, бросают в группе в мессен-
джере клич – ребятам в жару нужны носки и футболки, 
обязательно хлопковые, и много. Ведь стиралку-автомат
в окоп не поставишь.

Присылают, привозят добрые люди, низкий поклон 
им за это. Однако остолбенеть можно от иных «даров»! 
На кой ляд бойцу застиранные девичьи носочки в цве-
точек? А розовые маленькие рюкзачки вместо вмести-
тельных армейских, темных немарких цветов (лепта 
одного из предпринимателей Барнаула)? Согласна, при-
менение им можно найти, передав детям Луганска к 
примеру. Но что делать с тональным кремом вместо 
силиконового, который заживляет в полевых условиях 
ссадины и трещины на руках? Ведь не просто же так 
просят его солдаты. Насмешкой над ребятами, злой и 
глупой, выглядит просроченная сгущенка. Ведь они 
далеко не всегда могут нормально поесть. Баночка со 
сладким – это не просто вкусняшка, а источник белка 
и углеводов, который позволит восполнить высокие 
энергозатраты.

Напоминаю, что фраза «денег нет» давно уже не отго-
ворка. А система «хвостиков» – проверено, эффективно! 
– нам на что? Скажем, числится у вас на карте скром-
ная сумма, 5200. До зарплаты бы дотянуть – какая уж 
тут благотворительность. Тем более что денег этих не 
хватит ни на дизель-генератор, ни на комплект такти-
ческих перчаток. Но если сбросятся двухсотрублевыми 
«хвостиками» человек двадцать, скажем, то собранных 
средств хватит, чтобы заправить груженный гуманитар-
кой «УАЗ-Патриот», который усталый водитель завтра 
погонит к линии боевого соприкосновения. Да и еще 
на кофе, пожалуй, останется, чтобы не уснул в дороге.

СВО – не тот случай, когда можно сбагрить что-то 
ненужное по принципу «бери, Боже, что мне негоже» и 
прослыть при этом благотворителем. Честнее вообще 
ничего не делать, чем обижать тех, кто за нас кровь 
проливает. Помощь нашим воинам – история, в которой 
надо участвовать либо от всего сердца, либо никак.

Тамара ПОПОВА

  РАКУРС .

Обувь передается в социальное учреждение.

Рожки да плюшки
Молодой резчик хлеба из Мамонтовского рай-

она украл из пекарни 300 форм для пасхальных 
куличей, а также булочки и плюшки.

В дежурную часть МО МВД России «Мамонтовский» 
поступило сообщение от работника пекарни. Он сооб-
щил, что из производственного помещения похитили 
дорогостоящее оборудование для изготовления хле-
бобулочных изделий. Общий ущерб составил порядка 
400 тыс. рублей.

Выяснилось, что воры забрали 300 форм для пас-
хальных куличей, посуду, упаковочный материал 
и продукты, необходимые для замеса теста. Также 
похититель не смог пройти мимо свежей выпечки и 

прихватил с собой несколько булочек с конфитюром, 
рожки и плюшки.

Вскоре было установлено, что к краже причастен 
18-летний парень, который работал резчиком хлеба в 
пекарне. Он знал, где хранятся ключи, и, когда уходил 
домой после смены, решил не возвращаться домой 
с пустыми руками – забрал с собой оборудование и 
продукты.

Похищенное имущество он спрятал в одном из за-
брошенных домов в селе Романово.

Возбуждено уголовное дело, сообщает региональное 
ГУ МВД. Также полицейские проводят мероприятия, 
направленные на установление и задержание возмож-
ных соучастников.

Татьяна ПЕРВОВА

«За колонку
ответишь»

В Барнауле конфликт из-за громкой музыки во 
дворе многоэтажного дома на Змеиногорском тракте 
завершился стрельбой из пистолета. Видеозапись 
с места происшествия появилась в городских со-
цсетях.

Как пояснили очевидцы в сообществе «Инцидент 
Барнаул», молодые люди решили шумно отметить день 
рождения. В 12 часов ночи они пригласили артиста, 
который начал исполнять композиции, используя 
громкую акустическую систему.

Ночной концерт явно не понравился жильцам 
близлежащего дома, и вскоре из подъезда выбежал 
разъяренный мужчина. Горожанин высказал свое 
недовольство компании, а затем на эмоциях со всей 
силы пнул стоящую неподалеку колонку.

После этого прозвучал выстрел в воздух. Оказалось, 
что музыкант отлично подготовился к концерту и 
принес с собой пистолет.

«А ну, ложись!» – крикнул он, направляя оружие на 
жителя дома.

«Ну, выстрели, давай стреляй, стреляй», – начал 
провоцировать его мужчина.

К счастью, конфликт разрешился более мирным 
путем и артист спрятал свой пистолет.

«Вы что, посреди ночи! Дети плачут. Тут малолетние 
дети!» – кричал на компанию житель дома.

«Ты за колонку ответишь, понял? Заплати», – не 
унимался исполнитель.

В результате конфликт удалось завершить без участия 
полиции. Утром в МВД с заявлением о произошедшем 
обратился один из местных жителей. В настоящее время 
правоохранителями проводится проверка.

Никита ИВАНОВ

  АПК .

Лучше, чем Манту
В Алтайском крае появилась новая методика диагно-

стики туберкулеза T-SPOT. Как сообщают «Вести Алтай», 
ранее этим методом можно было воспользоваться только 
в платных медучреждениях, теперь же он будет доступен 
всем детям с аутоиммунными, онкологическими заболе-
ваниями и СПИДом.

В ряде зарубежных стран методика T-SPOT является золо-
тым стандартом уже не одно десятилетие. В отличие от более 
известных способов – пробы Манту и диаскинтеста – она не дает 
ложноположительный результат при аллергических реакциях 
и некоторых заболеваниях.

Проводить исследования будут в специально оборудованной 
баклаборатории барнаульской горбольницы № 4, подведом-
ственной краевому диагностическому центру. Это улучшит 
качество диагностики туберкулеза на самой ранней стадии. 
Для Алтайского края подобное нововведение крайне важно – в 
регионе заболеваемость детским туберкулезом в 2 раза выше, 
чем по России, а в отдельных городах и районах – в 4 раза.

Методика трудоемкая и затратная: одно исследование вы-
полняется два дня и стоит 5 тысяч рублей. Однако с детскими 
туберкулезными больницами диагностический центр будет 
работать отдельно благодаря стараниям краевого отделения 
Детского фонда и спонсоров.

Улыбнитесь и поднимите руки
22 июля ежегодно отмечается Всемирный день мозга. 

Накануне этой даты, с 17 по 23 июля, Минздрав РФ прово-
дит Неделю сохранения здоровья головного мозга с целью 
проинформировать население о том, как важно сохранять 
высокий уровень умственной активности, больше двигаться, 
следить за давлением и обязательно проходить медосмотры.

Нарушения работы мозга могут быть весьма разнообразными: 
нервно-мышечные заболевания, эпилепсия, рассеяный склероз, 
болезнь Паркинсона, различные виды деменций, хроническая 
ишемия головного мозга, инсульт.

По статистике, в Алтайском крае ежегодно от шести до вось-
ми тысяч человек переносят инсульт. Как причина смерти он 
занимает третье место в России после ишемической болезни 
сердца и онкологических заболеваний.

Инсульт – это нарушение кровообращения в головном моз-
ге, вызванное закупоркой или разрывом сосудов. Различают 
наследственные и возрастные факторы риска развития этого 
заболевания, а также те, на которые пациент может повлиять, 
– вредные привычки, избыточная масса тела, некомпенсиро-
ванный сахарный диабет.

В Минздраве Алтайского края отмечают, что инсульт можно 
определить по следующим признакам: пациент не может улыб-
нуться, поднять обе руки и повторить простую фразу. Заметив 
эти симптомы, необходимо сразу вызвать скорую помощь – 
есть всего несколько часов, чтобы спасти жизнь. Чем быстрее 
пациента доставят в первичный сосудистый центр, тем больше 
шансов на полноценную жизнь после выписки.

Порфирий ТАМИН

Плюс два
Еще два новых ФАП появилось в Алтайском крае. Завер-

шено строительство фельдшерско-акушерских пунктов 
в Зелёной Дубраве Рубцовского района и Отраде Змеино-
горского района.

На эти цели было выделено из федерального и краевого бюд-
жетов 17 млн и 14 млн рублей соответственно. Строительство 
велось в рамках регионального проекта «Модернизация первич-
ного звена здравоохранения» нацпроекта «Здравоохранение».

В одноэтажных зданиях есть процедурный кабинет, по-
мещения для приема пациентов, для хранения лекарств. В 
Зелёной Дубраве расположен еще и смотровой кабинет. ФАПы 
планируется оснастить новым оборудованием и мебелью.

Как отметили в региональном Минздраве, в 2023 году в 
Алтайском крае запланировано открытие девяти фельдшер-
ско-акушерских пунктов, четырех врачебных амбулаторий.

В рамках регионального проекта, который реализуется с 
2021 года и рассчитан на 5 лет, в регионе построят 129 объектов 
первичного звена здравоохранения.

Юлия РОМАНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

Алтайский край намерен 
стать частью российской 
киноиндустрии. Выбира-
ются локации для съемок 
игровых и документальных 
фильмов, готовится боль-
шой кинопроект «Чуйский 
тракт». А в Камне уже 
растят новых Пырьевых, 
Саранцевых, Бурковых и По-
рошиных.

Точка опоры
Беспроигрышной темой для 

первой документальной корот-
кометражки молодой каменской 
«КИНОшки» стала биография Ива-
на Пырьева. Второй раз Камень во 
время Шукшинских дней посеща-
ет историк кино Валерий Фомин, 
который мечтал побывать там, где 
родился и рос великий Пырьев.

– Двенадцатиминутный фильм, 
снятый всего за три дня, стал для 
нашей студии детского и юноше-
ского видеотворчества пропускным 
билетом на Всероссийский фести-
валь детско-юношеских фильмов 
«Зеркало Будущего PRO», который 
второй год проходит в Республике 
Алтай, – рассказывает руководитель 
объединения Наталья Власова.

Участницы молодежного кинофо-
рума Лиза Карасюк и Катя Власова 
до сих пор под впечатлением от де-
сятидневного пленэра, творческой 
экспедиции по Горному Алтаю.

– Сначала было очень неловко, 
оттого что ребята, приехавшие на 
фестиваль, уже давно занимаются в 
киностудиях, а мы всего месяц, боя-
лись выглядеть совсем бледно, – рас-
сказывает Лиза. – Но мы сдружились, 
многое у них узнавали, смотрели 
на их работу, наблюдали, учились, 
пробовали. Теперь понимаю, что это 
точно мое, я хочу этим заниматься.

– Меня покорили природа Горно-
го Алтая и замечательный Амаду 

Мамадаков, – делится впечатления-
ми Катя. – Мы заразились его любо-
вью к родине, он так вдохновенно 
рассказывал об Алтае.

Нё бояться ошибок
На «Зеркало Будущего PRO» со-

брались 160 участников из 33 ре-
гионов России. Каменская команда 
в сотрудничестве с ярославской 
снимала документальный фильм 
«Благодарю» об актёре театра и 
кино, театральном режиссере за-
служенном артисте Республики 
Алтай и Республики Тыва Амаду 
Мамадакове. Получилась интерес-
ная история, в которой молодой, но 
уже именитый алтайский актер и 
режиссер предстает близким и му-
дрым другом. Вся съемочная группа 
влюбились в него с первых минут 
общения.

– Я впервые возила детей на та-
кое мероприятие, большая ответ-
ственность, – признается Наталья 
Власова. – В программе было много 
интересного и для наставников, но 
я старалась быть все время рядом с 

девчатами, чтобы они не чувствова-
ли себя среди опытных сверстников 
потерянными, помогала им вли-
ваться в процесс, пробовать себя 
в съемках, искать режиссерские 
и операторские решения. Пришло 
четкое понимание, чем в первую 
очередь должна заниматься наша 
студия – документальным кино и 
тележурналистикой. 

Сейчас студия решает, в каком 
жанре заявить о себе на следующее 
«Зеркало Будущего PRO». В этом году 
фестиваль работал по пяти направ-
лениям: «Документальное кино», 
«Анимационное кино», «Игровое 
кино», «КиноАлтай», «Кинотанец». 
Каменцы выбрали первое.

Официальным днем рождения 
«КИНОшки» ее участники считают 
2 июня 2023 года. За месяц ребята 
сняли два социальных видеороли-
ка – о вреде вейпов и увлеченности 
гаджетами, в работе третий, на эко-
логическую тему. Студийцы сняли 
видеооткрытки ко дню рождения 
города, ко Дню молодёжи. У них в 
соцсетях своя группа, где можно 
посмотреть их работы. Пережили 

первые хейтерские нападки – тоже 
опыт, проверка на стрессоустой-
чивость.

В студии сейчас пятнадцать ребят 
в возрасте от 10 до 14 лет. Подростки 
непростые и разные, интересные, 
активные, ищущие себя. Первыми в 
студию пришли Лиза Карасюк и Катя 
Власова. Лиза сразу проявила себя 
как видеооператор. Она раньше про-
бовала монтировать видеоролики, 
накладывала визуальную картинку 
на музыку. Студию рассматривает 
как профессиональный трамплин 
в мир кино. Мечтает снять фильм о 
каменском молодежном ВИА «Чер-
новик». Катя пока ищет свое место в 
видеотворчестве, пробуется в стен-
дапах, режиссуре.

– Аня Извекова сразу заявила, 
что будет монтировать, освоила 
программы, Соня Карнаухова – 
артистка, в кадре просто живет, – 
рассказывает Наталья Власова. – 
Смотрим, кто в чем себя проявит. 
Лизе Карасюк на второй день знаком-
ства дали в руки камеру, большую, 
профессиональную, показали, куда 
нажимать, и отправили на полча-
са снимать городские пейзажи для 
видеооткрытки. Через полтора часа 
нашли ее, по уши увлеченную про-
цессом. Через три часа она принесла 
очень достойный материал. Темы 
для сюжетов ребята придумывают 
сами. Каждое занятие начинаем с 
вопроса: «Про что будем снимать?». 
Важно, чтобы ребята работали с тем, 
что интересно именно им.

Штаб «КИНОшки» в городском 
кинотеатре «Звезда». Сегодня здесь 
демонстрируют три конкурсных 
документальных фильма Шукшин-
ского кинофестиваля. Студийцы 
после просмотра обсудят увиденное, 
разберут и проанализируют. Кто-
то, возможно, наберется смелости 
задать вопросы авторам фильмов, 
которые присутствуют в зале. Впе-
чатлений точно будет много.

Наталья ИСАЕВА  
(фото из архива студии)

  СОБЫТИЕ .

Сохранить нравственный код

«КИНОшка» – это серьёзно
  ТВОРЧЕСТВО .

(Начало на 1 стр.)

Кинозвезды, в свою очередь, 
благодарили губернатора и пра-
вительство края за прием.

– Хочу поблагодарить добрых 
друзей нашего тетра им. Вахтанго-
ва, министра культуры Алтайского 
края Елену Безрукову, директора 
театра драмы им. В.М. Шукшина 
Любовь Березину и губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко, 
который может дать фору любому 
в знании русской поэзии. Спустя 
столько лет произведения Васи-
лия Макаровича читают. Над его 
рассказами смеются и плачут. Бла-
годаря ему люди находят правду, 
которую всю жизнь искал Шук-
шин, – отметила Ирина Купченко.

Ольга Прокофьева тепло отозва-
лась о зрителях кинофестиваля.

– Хотелось сегодня на красной 
дорожке всем пожать руку, подер-
жаться за все ладони, но я знала, 
что следом идут мои коллеги, не-
справедливо было бы отнимать у 
них эту возможность! Хочется при-
коснуться к вашему алтайскому 
солнцу и гостеприимству, мы на 
красной дорожке успели почув-
ствовать вашу любой и купаемся в 
ней, – сказала Ольга Прокофьева.

Игорь Петренко начал свое вы-
ступление с великолепного чте-
ния рассказа Василия Шукшина 
«Ваня, ты как здесь?». Актер не-
много волновался, но это только 
добавляло выступлению плюсов.

Затем Игорь Петренко обратил-
ся к публике:

– Я готовился выступать с дру-
гим произведением Шукшина, 
но вдруг в последний момент за-
хотелось прочесть именно этот 
рассказ. С него у меня началось 
знакомство с прозой Шукши-
на. Когда я впервые открыл для 
себя этого писателя, удивился 
простоте рассказов. Возможно, 
кто-то скажет – примитивно все 
это. Но когда я прочел рассказ 
«Ваня, ты как здесь?», возникло 
такое странное ощущение, слов-
но в храме побывал. В творчестве 
Шукшина есть спасительная для 
России простота, человечность. 

Именно этот нравственный код 
живет здесь, на Алтае, берегите 
его, взращивайте Шукшиных, 
храни вас Бог!

Борис Галкин, поднявшись на 
сцену, сказал:

– Я благодарен судьбе, что 
картина «У самого Белого моря» 
Александра Зачиняева, в которой 
я снялся, оказалась отобрана для 
участия в Шукшинском кинофе-
стивале. Режиссер – продолжатель 
традиций Василия Макаровича 
Шукшина. Его интересует судьба 
человека разных поколений. Мно-
го хотелось бы рассказать о Шук-
шине. Я присутствовал на первом 
кинопоказе «Калины красной» в 
Доме кино. Это был взрыв, бомба. 
Огромное количество людей апло-
дировали стоя. В фильме были 

показаны настоящие чувства 
простых людей. Часть публики на 
кинопоказе фыркала. Четко про-
явилось противостояние. Темные 
закоулки души человеческой были 

моментально освещены. Шукшин 
отразил в картинах ту правду, ко-
торую несет в себе русский народ...

В конце выступления актер 
спел песню, которую посвятил 
Василию Макаровичу Шукшину, 
«Я не боюсь быть русским».

Сдёлано в Сибири
В ходе открытия фестиваля 

демонстрировалась нарезка из 
кинолент-участниц. В этом году 

в программу внесли значительные 
изменения. Она включает конкурс 
полнометражного игрового, корот-
кометражного игрового и впервые 
за долгое время – документального 
кино. Кроме этого, зрители увидят 
спецпрограмму «Снято в Сибири»! 

Будут представлены работы режис-
серов Хакасии, Иркутска, Омска, 
Красноярска. От Алтайского края 
– два режиссера: Андрей Есаулов с 
фильмом «Берега» и Олеся Андри-
евская с картиной «Одни».

Пятидневная программа очень 
насыщенная. Будут кинопоказы, 
творческие встречи, фестиваль 
народного творчества, ярмарка. 
Впервые наряду с мероприятиями 
для зрителей проведут деловую 
программу кинофестиваля. Еще од-
ной особенностью станет круглый 
стол, посвященный творчеству 
Шукшина в современном культур-
ном и образовательном контексте, 
в котором примет участие дочь 
нашего земляка Екатерина Шук-
шина и ученые Алтайского края. 
Финальный день Шукшинского 

фестиваля, 22 июля, по традиции 
пройдет в Сростках.

Там как раз и подведут итоги 
кинофестиваля, вручив победите-
лям четыре главных приза – ми-
ни-вазы, изготовленные из ремнев-
ской яшмы – копии «Царицы ваз», 
которая находится в Эрмитаже. 
Помимо наград за победу в кон-
курсе в полном метре, коротком 
метре, конкурсе документального 
кино, будет еще специальный приз 
от губернатора Алтайского края.

Показы конкурсных фильмов 
полного метра уже начались в Бар-
науле в кинотеатрах «Премьера», 
«Пионер» и сети кинотеатров «Мир». 
Так что спешите зачерпнуть родни-
ковой воды киноискусства.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
 Андрей КАСПРИШИН (фото)

  АФИША БАРНАУЛА .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползу-
нова, 39, пр. Красноармейский, 28, тел. 
20-51-43.

«Музей. 200+» – выставка самых знако-
вых экспонатов из фондов, посвященная 
200-летию АГКМ (0+).

До 27 июля. «Портрет. Лицом к лицу» – 
выставка живописи (0+).

Х УДОЖЕСТВЕННЫЙ М УЗЕЙ, 
ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29.

Летний режим работы: выходные – 
воскресенье и понедельник.

«Живопись монументалиста» – пер-
сональная выставка Зураба Церетели. 
58 произведений живописи последних 
десятилетий и 10 бронзовых скульптур 
мастера.

«Краски русской эмали» – работы ста-
рообрядческих мастеров XVIII–XIX вв. из 
музейной коллекции.

«Мы живем в России» – выставка на-
родных промыслов (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, 
ИСКУССТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, 
ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

«Шукшин на документальном экра-
не» – выставка из фондов ГМИЛИКА (0+).

До 22 июля. «Тебе пою, тебя хвалю, 
живая красота!» – жизнь и творчество 
Георгия Гребенщикова в произведениях 
художников-любителей (0+).

«Тихая отрада» – выставка живописи 
Пиргельди Широва (0+).

22 июля. 13.00 – интерактивная 
программа с пазлом «Деревья старой 
усадьбы» (10+). 15.00 – кинопрограмма 
«Кинематограф Шукшина» (16+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, 
тел. 22-66-83.

«Змеиногорские миражи» – выставка 
графики Александра Варова (0+).

До 30 июля. «Внутри человека» – ин-
терактивная выставка для детей (0+). 
Экскурсии каждый час.

«ТИТОВ АРЕНА», пр. Социалисти-
ческий, 93.

Ежедневно с 11.00 до 19.00.
Межрегиональная художественная 

выставка «Сибирь-XIII» (0+). Около 1500 
произведений живописи, графики, 
скульптуры, монументального и деко-
ративного искусства.

22 июля. 14.00 – демонстрационный 
мастер-класс по живописи члена Союза 
художников России Василия Куксы.

23 июля. 14.00 – экскурсия-лекция «Гра-
фика в современном изобразительном 
искусстве Сибири. Уникальная графика, 
эстамп». Главный научный сотрудник 
Художественного музея Алтайского края 
Оксана Сидорова.

25 июля. 17.00 – демонстрационный 
мастер-класс по скульптуре Александра 
Бувина.

Вход свободный.
«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. 

Социалистический, 78, тел. 36-81-47.
Выставка «Мастера сибирского ис-

кусства» (0+). Более 50 произведений 
живописи и 11 скульптур известных 
сибирских художников из коллекции 
династии Щетининых.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Дими-
трова, 85а, тел. 36-98-70.

До 5 августа. «На границе двух миров» – 
персональная выставка заслуженного 
художника России Сергея Дыкова (0+). 
Живопись.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
23 июля. 11.00 – «Дедушка и Зои: Мис-

сия Свет» (6+). 13.00 – «Дракоша и про-
павшая звезда» (6+). 15.00 – «Воздушные 
призраки» (12+).

12.00 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Астро-
номические наблюдения на площади у 
планетария.

МУЗЕИ

  КУЛЬТПОХОД .
Наши лучшие локации

Руководители известных кинокомпаний примут 
участие в экспедиции по Алтайскому краю.

С 21 по 26 июля край организует ознакомительный ло-
кейшн-тур для представителей киноотрасли. Как сообщает 
Минкультуры региона, это совместный проект Молодёжного 
центра кинематографистов Алтая и Ассоциации продюсе-
ров кино и телевидения (Москва), который реализуется 
при поддержке Губернаторского гранта в сфере культуры. 

Задача – продемонстрировать руководителям киноком-
паний и продюсерам потенциально интересные и удоб-
ные локации для киносъемок в Смоленском, Алтайском и 
Солонешенском районах (в частности, Денисову пещеру), 
село Сростки, Белое озеро, Колыванский камнерезный 
завод и другие. Кроме этого, в рамках гранта планиру-
ется создать интерактивную карту кинолокаций края с 
лучшими объектами.

Хрусталь, эмали, акварели
Художественный музей Алтайского края отчитался 

о ценных приобретениях.
Сотрудники ГХМАК приобрели произведения народного 

художника России Владимира Муратова (1929–2005) – уро-
женца Алтайского края, мастера художественного стекла. 
В его мастерской в городе Гусь-Хрустальный они выбрали 
для музейного собрания изделия из хрусталя, эмали и 
акварельные работы, все они уже доставлены в Барнаул. 

В настоящее время коллекция произведений художника 
насчитывает около 170 единиц хранения (в основном, ком-
позиции и фигуры из хрусталя и стекла). Его творчество 
будет подробно представлено в постоянной экспозиции 
после окончания реконструкции здания ГХМАК на пр. 
Ленина, 88.

Мария ИВАНОВА

11	тысяч	посетителей	
побывали	на	художественной	
выставке	«Сибирь-XIII»

Напомним, масштабная межрегиональная экспозиция 
в барнаульском спорткомплексе «Титов Арена» продлится 
до 28 июля. На ней представлено около 1500 произведений 
искусства из 10 регионов Сибири. Вход на выставку, лек-
ции и мастер-классы свободный (смотрите ближайшие 
события в нашей афише).

Процесс съемки фильма «Благодарю». В кадре Амаду Мамадаков.

КУЛЬТУРА

планётарии�

галёрёи

«Хочется	прикоснуться	к	вашему	алтай-
скому	солнцу	и	гостеприимству,	мы	на	
красной	дорожке	успели	почувствовать	
вашу	любой	и	купаемся	в	ней».

«Фотосессии» с Игорем Петренко.Выступает Ольга Прокофьева.


